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2
�扫码下载新民客户端 2022年7月18日/星期一 一版首席编辑/钱滢 一版视觉/邵晓艳 本版编辑/刘松明 本版视觉/竹建英 新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555

要闻

本报讯（记者 叶薇）从今天
起，上海将在东海大桥实施自动驾
驶测试专用道的管理措施。自动驾
驶测试专用道设置在东海大桥双向
最外侧三号车道，这是上海首条为
自动驾驶开辟的专用车道。在这条
车道上，上汽友道智途旗下5G+L4
智能重卡将启动“减员化”运营测
试，分阶段开展真实场景下道路无
安全员的技术验证，从目前的5个
安全员逐步“减员”，计划年底测试
目标，推动自动驾驶商业化迈入实

质性“无人化”运营阶段。
自动驾驶行业已进入商业化落

地“快车道”。早在2020年，上汽智
能重卡已经在东海大桥实现准商业
化运营。今年上半年顶住疫情压
力，智能重卡完成近2.5万标箱转
运。截至目前，累计完成8.62万标
箱转运业务，真实运营里程超260
万公里，是国内真实有效数据最多
的智能重卡。
友道智途的5G+L4智能重卡

具有超距离感知能力，搭载激光、视

觉和毫米波三种不同的传感器，每
一种传感器都能实现360?超远距
离感知。基于视觉及激光定位可
实现全场景覆盖，能提取多元素
的道路特征、稳定识别1000米内
车辆和200米内锥桶、三脚架等微
小物体。在各种不同的天气下实
现远距离、高精度的感知能力。
同时，定位专用的定制化地图包
含了更丰富的道路特征和要素，
通过自研算法的赋能，几个小时
内，即可呈现一整条道路的高精

度“点云地图”。厘米级感知定位
与高精度“点云地图”，让智能重
卡仅靠激光或视觉定位即可实现
全程定位零接管，为单车安全行驶
上了“双重保险”。
作为洋山深水港唯一的陆路集

疏运通道，东海大桥一直面临着较
大通行压力，且路况复杂，不时遭遇
恶劣天气等突发状况，如何在保障
安全的情况下成功“减员”，是实现
无人化运营必须攻克的难题。据
悉，“减员化”运营测试项目已完成

自动驾驶专用道路、全线专用指示
牌、警示广播系统等智能网联基础
设施建设的筹备工作。智能重卡在
经过三个多月的模拟和压力测试后
正式发车启动。运营测试将通过持
续采集大交通流中的实际场景数据
不断进行系统升级，在保障智能重
卡队列行驶性能和编队稳定性基础
上，按照“主驾无人、副驾有人”“副
驾无人、后排有人”“车内无人、车外
监管”的阶段性测试，开展真实场景
下道路无安全员技术验证。

智能重卡迈向“无人化”时代
上海首条自动驾驶测试专用道启用

上海入伏了。这个夏天出奇

地热，持续炙烤的高温屡创历史

纪录。在这样的天气里，疫情却没

有停止作祟，日增几十的阳性感染

者让忙碌于核酸检测的防疫人

员、志愿者们不得不顶着高温坚

守在每一个筛查现场，守护大家

的平安。

过去的一个多月，城市逐渐恢

复活力，随之而来的是志愿者数量

下降。今天少了几个，明天又少几

个，温度越高人越少，每到晚上的

社区大筛，每个点位上志愿者的数

量总是凑不齐。但总有人还在坚

持。下班回家，来不及做晚饭、来

不及看一眼孩子的作业，匆匆忙忙

换上防护服，烈日下“全副武装”，

都是他们最美的样子。

奋战在基层，防疫在一线，是

他们牺牲了照顾“小家”的时间，为

“大家”的安全建立层层屏障。他们

用汗水筑起“铜墙铁壁”，兑现自己

“疫情不消，下沉不散”的初心和使

命。苦口婆心地劝导、楼上楼下地

奔走、耐心细致地检测……他们用

汗水为我们换来了十足的安全感。

尽管如此，还是有少数市民，

或是因为高温炎热，或是对频繁的

采样心生厌倦，在大筛中并不愿主

动下楼，而是要志愿者几经催促。

这无形中增加了他们的工作量，拖

延的时间也只会让负责采样的“大

白”们被迫加班。这样的态度无疑

是不可取的。

两年多的抗疫实践证明，全面

的核酸检测是防止病毒扩散的重

要环节，也是城市防疫的堤坝。组

织多次大筛，就是为了尽早、尽快

将区域内的情况摸排清楚，将有可

能的感染者尽快筛选出来，以便后

续防疫工作的展开。只有区域内

不漏一人，才能最好地发挥筛查的

作用，也才能让工作人员、志愿者

的付出有回报。

病毒越来越狡猾，一旦有“星

星之火”显现，就要有一大群人为

之前赴后继、争分夺秒“抢跑道”。

抗疫的洗礼，让我们懂得众志成城

的力量。理解配合，是我们每个人

对抗击疫情的最好支持。

高温天或许还将持续。在这

样的天气下，要想跑赢病毒，巩固

防疫成果，需要所有人多一分自律

和善意，多一分配合和支持。小区

大筛时，放下手里的琐事，第一时

间下楼，有序不插队；核酸采样时，

多弯一下腰，多说一句谢谢；自觉

减少出行，做好自我防护，避免前

往人员密集场所；不做网络谣言的

传播者，盲目跟风。

烈日之下，防疫的每一道关卡

依然松懈不得，需要将每一个人的

力量拧成一股绳。志愿者的汗水

是为了让城市尽早恢复如常，我们

所能做的最好的贡献就是在核酸

检测中尽力配合他们，让防控举措

扎实落地，齐心协力为城市防疫堵

上每一个漏洞。

本报讯（记者 郜阳）市卫健委
今早通报：17日，上海新增本土新
冠肺炎确诊病例3例和无症状感染
者14例，均在隔离管控中发现。
自今日起，将静安区宝山路街

道虬江路1150号局南村一支弄、静
安区宝山路街道止园路383号、静
安区彭浦新村街道共康四村第二居
民区北区、杨浦区定海路街道顺平
路60弄、闵行区华漕镇开兴路199
弄景雅苑小区、闵行区浦锦街道浦
晓路112弄华侨城六期小区、宝山
区高境镇共和新路4739弄这7个区
域调整为疫情中风险区。
同时，自今日零时起，将浦东新

区康桥镇环桥路1488弄小区、松江
区车墩镇大官塘路180弄松南城善
德苑等35个高中风险区解除管控。

7个区域被划为
疫情中风险区

本报讯（记者
江跃中）九三学社上
海市第十三次代表
大会，昨天在上海展
览中心举行，全国政
协副主席、九三学社
中央常务副主席邵
鸿代表九三学社中
央讲话，中共上海市
委副书记诸葛宇杰
代表中共上海市委
出席开幕会并致辞。
中共上海市委

常委、统战部部长陈
通，市人大常委会副
主任肖贵玉，副市长
宗明，市政协副主席
吴信宝，九三学社中
央副主席、市委原主
委赵雯等出席开幕
会。开幕会由大会主
席团常务主席、市政
协副主席、九三学社
十七届市委主委钱锋
主持。副市长、民盟
市委主委陈群代表各
民主党派市委、市工
商联和无党派人士向
大会致贺词。
大会选举产生

了九三学社上海市第十八届委员会和
出席九三学社第十二次全国代表大会
代表。会议期间举行了九三学社上海
市第十八届委员会第一次全体会议，钱
锋当选为九三学社上海市第十八届委
员会主委，周锋、葛均波、刘成良、苏良
碧、李国娟、杨守业、张娣芳、邵驰、樊春
海当选为副主委；任命朱红为秘书长。
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复旦大学发布消息，中国共
产党的优秀党员，著名核物理学
家、教育家，中国科学院学部委员
（院士），国际欧亚科学院院士，发
展中国家科学院院士，中央文史
研究馆资深馆员，第九届、第十届
全国政协委员，第六届、第七届中
国科学技术协会副主席，上海市
科学技术协会原主席，复旦大学
教授，复旦大学原校长杨福家同
志因病于7月17日8时32分在上
海因病逝世，享年86岁。
杨福家，男，1936年6月生。

中共党员。祖籍浙江镇海，出生于
上海。

1958年杨福家从复旦大学物
理系毕业后留校任教；1960年担
任复旦大学原子能系副主任；
1963年至1965年担任丹麦哥本
哈根尼尔斯·玻尔研究所博士后
研究员；1980年晋升为复旦大学
物理学教授；1987年至2001年担
任中国科学院上海原子核研究所
所长；1991年当选为中国科学院
学部委员（院士）、发展中国家科
学院院士；1993年至1999年担任
复旦大学校长；1997年至1999年
担任中国大学校长联谊会创会会
长；2001年起出任英国诺丁汉大
学校长（校监），成为出任英国知
名院校校长的第一名在籍中国

人；2004年创办并出任宁波诺丁
汉大学校长。

杨福家领导、组织并基本建
成了“基于加速器的原子、原子核
物理实验室”，在中国国内开创离
子束分析研究领域。

据霍四通所著的《杨福家传》
记录如下：

1954年从上海格致中学毕业
后，杨福家以优异成绩考入复旦

大学物理系。毕业后，他留校任
教。1963年，杨福家被选派到丹
麦玻尔研究所做访问学者，从事
核反应能谱方面的研究。他是国
家选拔的第一批到西方做访问学
者的候选人。
在担任复旦大学校长期间的

一次座谈会上，他谈及了大学时
代的“三好”体会，即身体好、学习
好、工作好。他说，没有健壮的体

魄，是很难为人民服务的；作为大
学生，首先要把专业学好，要精读
本专业的几本经典书籍，同时又
要广泛了解古今中外历史，历史
使人明智；在大学学习期间参与
一些社会工作，对自己的成长很
有好处。今天的社会需要青年人
具有出色的组织管理能力、口头
及书面的表达能力，这都不是在
书本上能够学到的，而是在实践
锻炼中、在社会工作中慢慢积累
起来的。
“没有问题就没有创新”，这

句话曾被杨福家反复强调，这种
思想也反映到他日后的主政教
学中。

杨福家曾表示，“博学而笃
志，切问而近思”是复旦校训，诺
贝尔奖得主李政道曾说，他喜欢
这句话里的两个字——“学”和
“问”。“学问学问，是学习问问题，
而不是答问题。”杨福家鼓励学生
敢于问问题，“所有重要的发现都
源于问问题”。

在他担任复旦大学校长时立
下了两条在当时引起巨大争议的
规定：其一，教授必须上本科生讲
台；其二，学生只要作弊就必须开
除。眼下，这两条“规矩”，已为国
内绝大部分高校所采纳。

本报记者 张炯强

“所有重要的发现都源于问问题”
复旦大学原校长、著名核物理学家杨福家逝世，享年86岁


